
ACTA N° 8/24

En sala CPA del INDES, a los 31 días del mes de octubre de 2024, siendo
las 9:20 hs. se reúne el Consejo Directivo del instituto, con la presencia de
la Directora, Dra. Ana Teresa Martínez, a cargo de la Presidencia, del
Vicedirector, Dr. Catriel León y los siguientes Consejeros: por el estamento
Investigadores Mg. Rosa Isac, Dra. Celeste Schnyder, Dra. Irma
Chazarreta, Dr. Cristian Jara; por estamento CPA Lic. Viviana González y
por el estamento becarixs Lic. Mariano Giménez para tratar el siguiente
Orden del Día:

PUNTO 1) – Consideración y aprobación del orden del día y acta N° 6/24 y
N°7/24.

PUNTO 2) – Informaciones

a. Encuentro con la Secretaría de Ciencia y Técnica de la provincia de
Santiago del Estero.

b. Memoria institucional (nueva modalidad).

c. Participación de la CPA Viviana González en el Programa de Formación
de Vinculadores (OVT- CCT NOA SUR).

d. Firma de protocolo de trabajo para la Cooperación Académica y
Asistencia Técnica con la Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT) y la
Red Mujeres del Salado Norte Defensoras Ambientales.

e. Evaluación del Taller Presencial del Proyecto de Unidad Ejecutora con el
Dr. Juan Ignacio Piovani.

f. Horarios del INDES.



g. Fondos de funcionamiento del INDES.

PUNTO 3) – Decisiones

a. Presupuesto Anual de Funcionamiento 2024 – UE (INDES)

b. Nota presentada por el Dr. Catriel León solicitando aval institucional para
la charla /conversatorio denominado "Santiago del Estero, tierra de
encuentros: Historias indígenas contadas a partir del ADN antiguo", que se
realizará el 22/11 a las 19 hs. en la FHCSyS. Se adjunta nota.

c. Nota presentada por el Dr. Raúl Paz solicitando aval institucional para la
coorganización de la presentación del documental denominado "La Aurora:
el Principio del Camino", que se proyectará el 13/11 en la FHCSyS. Se
adjunta nota.

d. Nota presentada por las Dras. Irma Chazarreta y Andrea Gómez Herrera
solicitando aval institucional para la organización de la Jornada de
Presentación de experiencias en territorio que se realizará el 14/11 a las 9
hs. en la FHCSyS. Se adjunta nota.

PUNTO 4) – Otros.

Siendo las 9:20 la Sra. Directora da inicio a la Sesión Ordinaria del día de
la fecha.

PUNTO 1) – Consideración y aprobación del orden del día y acta N° 6/24 y
N°7/24.
Quedan pendientes de aprobación.



PUNTO 2) – Informaciones
a. Encuentro con el Consejo Consultivo de Ciencia y Tecnología de la
provincia de Santiago del Estero.
Se informa que de la reunión ordinaria del Consejo Consultivo de Ciencia y
Tecnología de Santiago del Estero participaron en representación del
INDES la Dra. Ana Teresa Martínez, el Dr. Catriel León y la Dra. Celeste
Schnyder. Los principales temas tratados estuvieron relacionados en
general a los avances del Plan estratégico de Ciencia, Innovación y
Tecnología (PECIT) y en particular de la economía del conocimiento
correspondiente al Eje Científico Tecnológico. También se abordaron las
dificultades por los recortes presupuestarios en los distintos organismos del
sistema científico nacional y provincial, la falta de ejecución de convenios
firmados (incluso en el Programa Construir Ciencia) y la ausencia de
interlocutores a nivel nacional para poder avanzar con diferentes gestiones.
Además se acordó sobre la necesidad de mantener una reunión con el
equipo de la secretaría de Ciencia y Técnica de la provincia y el INDES
para avanzar en una articulación que posibilite la operativización de
aspectos relacionados al Eje Social en el marco del PECIT.
Por otra parte, se llevó a cabo una reunión virtual el miércoles 23/10 con la
OVT CCT NOA Sur tendiente a la preparación de una jornada de trabajo y
visibilización de Empresas de Bases Tecnológicas (EBTs) así como de
base social y cultural a llevarse a cabo en el Nodo Tecnológico de la
provincia. El Dr. León participó en representación del INDES, quien
informó al CD que el jueves 21/11 en el Nodo Tecnológico se desarrollará
la actividad donde se presentarán algunas experiencias de EBT que tienen
lugar en Tucumán, también será el lanzamiento de la EBT del IMSATED.
En una segunda parte de la jornada tendrán lugar talleres que entre otras
finalidades apuntan a identificar capacidades. El responsable de la Oficina
de Vinculación Tecnológica (OVT) del CCT NOA Sur, Ing. Joaquín Igon
manifestó en la mencionada reunión que la finalidad de esta jornada es la
de promover el conocimiento acerca de EBT en Santiago del Estero y
apoyar su conformación. También se pretende a que este encuentro aporte
a ofrecer un panorama inicial de cómo se está abordando esta cuestión
desde las ciencia sociales y para mapear las capacidades de los institutos
a fin de vincularlas a las necesidades de las empresas, por lo que se



invitará a los coordinadores de los grupos a participar de la actividad.

b. Memoria institucional (nueva modalidad).
Se informa que se está modificando la estructura de las memorias
institucionales a fin de darles un carácter más informativo/cualitativo y que
los cambios se irán realizando por etapas. En este año el agregado más
importante es que hay que definir cuáles son las líneas de investigación del
instituto y la principal novedad que se presenta es definir los 5
hallazgos/aportes y/o resultados de la labor investigativa más importantes
en materia de producción, transferencia y/o divulgación del conocimiento
científico tecnológico del año de acuerdo a la valoración del Director de la
unidad. El plazo máximo de entrega es hasta el viernes 22/11.
Siguiendo esas pautas, el Consejo Directivo del INDES repasa lo
producido durante el año 2023 tratando de encontrar trabajos que
conjuguen más de una línea de investigación y sean lo más
representativos posible del instituto. Se seleccionaron estos 5
hallazgos/aportes y/o resultados:  

1. Encuesta: “El trabajo de las mujeres rurales. Una propuesta para la
medición del trabajo de cuidado en áreas rurales del NOA, Cuyo y Centro”.
Trabajo producido por el GI Géneros, política y derechos y GI Ruralidades
y Territorios.

2. Premio: La Diplomatura en Agricultura Familiar recibió el reconocimiento
a la Vinculación Tecnológica Ing. Marcelo Nívoli (mención especial en la
temática de Justicia y Derechos Humanos). Propuesta académica
producida por el GI Ruralidades y Territorios.

3. Informe: “Mapeo sobre el sistema judicial en Argentina. Organismos,
procesos y registros de datos judiciales relativos a niñas, niños y
adolescentes”. Trabajo producido por UNICEF y el GI Estudios Sociales en
Derechos Humanos.

4. Publicación: Libro “Movimientos Sociales Rurales y Estado: Acciones
vinculadas a los objetivos de desarrollo sostenibles en Argentina 2021”.



Trabajo producido en el marco de proyecto de investigación internacional.
GI Ruralidades y Territorios.

5. Libro: “El cuidado de la vida ante el colapso. Estrategias comunitarias y
respuestas estatales durante la pandemia.” Estado actual: en prensa.
Trabajo producido por el Equipo de Educación, ambiente, hábitats y
territorios.

c. Participación de la CPA Viviana González en el Programa de Formación
de Vinculadores (OVT- CCT NOA SUR).
La CPA Viviana González explicó que este año se planteó desde la OVT
del CCT NOA Sur la necesidad de implementar un programa de
capacitación para todos los vinculadores de la región. El mismo se
desarrolla de manera práctica, a partir de la participación una vez por
semana en las actividades realizadas cotidianamente por la OVT. En base
a una agenda de trabajo en la cual se priorizan para el tratamiento del día
de prácticas los casos llevados adelante por las UE participantes. En esta
etapa distribuida en siete encuentros, participan dos vinculadores/as de
Tucumán y dos de Santiago de Estero lo que posibilita optimizar el
desarrollo de tareas de vinculación, profundizando en el conocimiento de la
dinámica y los procesos de CONICET en la materia.

d. Firma de protocolo de trabajo para la Cooperación Académica y
Asistencia Técnica con la Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT) y la
Red Mujeres del Salado Norte Defensoras Ambientales.
El presente protocolo será llevado adelante por el GI Géneros, política y
derechos (INDES) en articulación directa con las organizaciones arriba
mencionadas y entre sus principales actividades se encuentran el diseño y
realización de talleres para fortalecer la formación en curso de las
promotoras territoriales de género; el diseño y realización de mapeo
cuerpo-territorio para darle continuidad al taller realizado durante 2023 en
Atamisqui; la promoción de rondas de intercambio entre las organizaciones
de los mapeos de cuerpo-territorio; la organización de un evento de
intercambio de las experiencias en la UNSE o en la sede de alguna de las
organizaciones involucradas sobre las estrategias para sostener la vida en
sus territorios; el abordaje en conjunto del trabajo de cuidado a partir de las



encuestas y sus resultados y la sistematización de la historia de la Red
Mujeres del Salado Norte Defensoras Ambientales.

e. Evaluación del Taller Presencial del Proyecto de Unidad Ejecutora con el
Dr. Juan Ignacio Piovani.

Se consideró que el primer día del taller fue más intenso. Se evaluó muy
valioso el espacio de trabajo de la primera mañana. A los integrantes del
objetivo 2 les resultó más complejo coordinar sus actividades debido al
gran número de participantes pero, además, porque tenían más líneas de
trabajo y un enfoque cuantitativo y espacial más que histórico, siendo la
propuesta del taller elaborar una línea temporal.
El plenario del viernes fue igualmente productivo, aportando a trascender
las propias temáticas, sumando nuevos conocimientos producto del
intercambio entre todos los objetivos. También se evidencia como desafío
para la siguiente etapa, a partir de los avances, el diseño de nuevas formas
o instancias de articulación entre objetivos.
La elaboración de los dossiers de los tres objetivos resultaron en un
importante aporte para la instancia del taller ya que ponen en juego
debates teóricos, epistemológicos y los avances de producción.

Respecto del proceso previo, la Dra. Martinez resalta que como etapa
preparatoria hubo al menos cuatro reuniones con los coordinadores de los
objetivos para elaborar la dinámica del taller. Como conclusión se puede
mencionar el enriquecimiento que generan los distintos enfoques
disciplinares de los participantes, algo que conduce a destacar que este
fue el mejor taller de los producidos en el marco del PUE.
La Mg. Isac señala que el espacio fue muy exigente y a la vez muy
valioso. Permitió ver una trama de las desigualdades de Santiago
esbozada en una estructura de la línea de tiempo. También valoró
positivamente la devolución del Dr. Piovani.
La Lic. Gonzalez rescató la construcción de un lenguaje común como parte
del proceso y de la línea de tiempo con la identificación de hitos, momentos
y en diferentes planos. Esto posibilita en el caso del objetivo 3 enriquecer



el análisis de las experiencias emergentes con preguntas nuevas hacia al
presente. También destacó la posibilidad de sistematizar la historia de la
provincia para enmarcar en términos generales las experiencias concretas
en interjuego con las dinámicas sociales, económicas y culturales de la
provincia y la nación.
Para finalizar la Dra. Schnyder señaló como necesario tener presente que
cada uno de los objetivos tiene su lenguaje conceptual y metodológico
propio y al momento de la puesta en común se ponen en tensión. Los
dossiers desafían a salir de la provincialización, del contexto local, para
que el lector no santiagueño o no argentino pueda comprender la trama de
las desigualdades provinciales. Poder justificar la elección de los temas y
los actores desde una perspectiva más amplia que la provincial.
A modo de sugerencias emergen del intercambio entre los presentes:
Pensar para la siguiente etapa la articulación entre los ejes. Volver a
enfatizar que hay que respetar el trabajo previo al taller.
Identificar lo más relevante de lo producido en el PUE para difundir en
eventos, de forma rápida, accesible a un público diverso. Continuar con
los talleres de escritura científica.

f. Horarios del INDES.

Una vez más se ha indagado la posibilidad de extender el horario con las
autoridades de la FHCSyS pero aún no hay respuesta concreta al menos
por este año, por lo que se seguirán buscando alternativas para quien
demande utilizarlo más allá de las 17 hs.

g. Fondos de funcionamiento del INDES.

Se adquirieron artículos de limpieza (papel higiénico, cloro, ácido, Lysoform
etc.), se abonó honorarios por traducción por $30.000 y viáticos y pasajes
por $86.725. Por lo que los fondos de funcionamiento disponibles a la
fecha ascienden a $893.696.
PUNTO 3) – Decisiones



a. Presupuesto Anual de Funcionamiento 2024 – UE (INDES)
Se aprueba por unanimidad.

b. Nota presentada por el Dr. Catriel León solicitando aval institucional para
la charla /conversatorio denominado "Santiago del Estero, tierra de
encuentros: Historias indígenas contadas a partir del ADN antiguo", que se
realizará el 22/11 a las 19 hs. en la FHCSyS. Se adjunta nota.
Se aprueba la solicitud de aval institucional.

c. Nota presentada por el Dr. Raúl Paz solicitando aval institucional para la
coorganización de la presentación del documental denominado "La Aurora:
el Principio del Camino", que se proyectará el 13/11 en la FHCSyS. Se
adjunta nota.
Se aprueba la solicitud de aval institucional.

d. Nota presentada por las Dras. Irma Chazarreta y Andrea Gómez Herrera
solicitando aval institucional para la organización de la Jornada de

Presentación de experiencias en territorio que se realizará el 14/11 a las 9
hs. en la FHCSyS. Se adjunta nota.
Se aprueba la solicitud de aval institucional.

Siendo las 12:20 hs. se da por finalizada la reunión.


